

sdpnoticias

Importancia de Pemex para la economía y la necesidad de rescatarla

En opinión de Eduardo Esquivel Ancona, la empresa está produciendo más, tiene utilidades, está bajando sus débitos y sigue contribuyendo al bienestar de los mexicanos

Por Eduardo Esquivel Ancona

julio 31, 2023 a las 04:03 MDT

Tengo otros datos

La petrolera estatal Petróleos Mexicanos ([Pemex](#)) reviste gran *importancia* para el desarrollo económico del país ya que la compañía produce y provee la energía primaria y los bienes estratégicos, concentrando los factores de producción y de servicios en una sola entidad. Por otro lado, incluso si hoy en día el peso del petróleo es menos importante en la balanza comercial, su importancia en las *finanzas públicas* aún resulta considerable; particularmente la hoy empresa productiva del Estado contribuye al financiamiento de gran parte de los programas sociales y de infraestructura, así como al pago de la deuda externa del país, además de ser la una de las principales fuentes de las reservas del Banco de México.

A pesar de que la *paraestatal* atraviesa por una mala situación financiera debido a las pésimas administraciones que antecedieron al gobierno de la Cuarta Transformación (4T) que pusieron al corporativo estatal en quiebra técnica desde el 2017, la compañía sigue siendo pilar de la economía y aporta mucho más de lo que recibe, por eso el empeño del *presidente* Andrés Manuel López Obrador en rescatarla.

Según datos del director de Petróleos Mexicanos el corporativo que dirige es la mayor empresa de México y es la que más aporta a la hacienda pública, ya que su contribución al fisco en el 2022 fue equivalente a 5.6 veces la que hicieron, de manera combinada, América Móvil (el grupo de empresas de telecomunicación del magnate Carlos Slim), Fomento Económico Mexicano (Femsa, embotellador de Coca-Cola y propietario de los Oxxo, entre otros negocios) y Walmart, la principal cadena minorista, según cifras oficiales. Veintidós de cada 100 pesos del presupuesto federal son *aportados* por Pemex.

En la administración del presidente Felipe Calderón la venta de petróleo en el exterior fue muy elevada con ingresos totales de 545 mil 496 millones de dólares por la comercialización de 5 mil 891.10 millones de barriles en 6 años, a un precio promedio de 92.56 dólares por barril, el más alto en el periodo. Para el 2008 el 40% del presupuesto de egresos de la federación provenían de la *venta de crudo* en el exterior por parte de la paraestatal es decir, de cada 100 pesos de lo programado para del gasto del gobierno federal 40 eran de las exportaciones petroleras.

Para septiembre del 2021 el Secretario de Hacienda Rogelio Ramírez de la O dijo que Pemex aporta al país más de lo que recibe, señalando que el apoyo del gobierno a la petrolera estatal era hasta esa fecha del orden de 420 mil millones de pesos, pero en el mismo espacio la empresa petrolera había dado un billón 200 mil millones de pesos de derechos y aportaciones federales, además de que soporta una fuerza importante de empleos y es una gran *cadena de suministro* estratégico en varios renglones.

La degradación continua de las notas crediticias de Pemex por parte de las calificadoras internacionales impacta *negativamente* en la emisión de bonos de deuda de la petrolera, por lo que tienen menos aceptación entre los *inversionistas* ante el riesgo de impago y mayores problemas para renegociar sus débitos, sin embargo, la actitud de las calificadoras que disminuyen la nota de la deuda de la empresa parece obedecer más a una antipatía a las políticas del gobierno de la Cuarta Transformación que a criterios técnicos.

La administración del presidente Andrés López Obrador ha preferido transferir recursos a la hoy empresa productiva del Estado en lugar de que el corporativo petrolero emita deuda que será castigada en los *mercados* por la rebaja en la calificación por parte **Fitch, Moody's o Standard & Poor's**.

Hace unos días Petróleos Mexicanos confirmó ante inversionistas que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público le *transfirió* fondos al corporativo petrolero por 64 mil 970 millones de pesos (aproximadamente 3 mil 899 millones de dólares) esto con el fin de *paliar* la difícil situación económica de la empresa que tiene “al 30 de junio de 2023, una **deuda financiera** que registró un saldo de 1.9 billones de pesos, es decir, 0.2 billones menos respecto a los 2.1 billones registrados al cierre de 2022. Expresado en dólares, el monto asciende a 110.5 mil millones, por efecto de la apreciación del peso frente a esa divisa”.

DISMINUCIÓN EN LA DEUDA DE PEMEX

La deuda total de Petróleos Mexicanos, que se ubica en 1.9 billones de pesos, es más cara en lo que se refiere a **intereses** que la deuda del país, pues tiene tasas de 11% en comparación con el 5% de los bonos soberanos del gobierno federal, así que por lo menos en lo que resta de la presente administración, Hacienda absorberá los *vencimientos* de los **compromisos** de la empresa,

Otro rubro en donde Pemex **contribuye** positivamente a las finanzas públicas es en lo que se refiere a la acumulación de *reservas internacionales* del Banco de México.

Las reservas internacionales son uno de los principales *instrumentos* que tiene la banca central para cumplir sus objetivos, ya que estos depósitos funcionan como un **seguro** para afrontar contingencias generadas principalmente por *desequilibrios* macroeconómicos y financieros, ya sean de origen interno o externo. Son los activos bajo el control de las autoridades monetarias que están denominados en divisa extranjera y que están disponibles de manera inmediata, siendo una de las principales fuentes de estas divisas que conforman estos activos financieros Pemex.

La hoy empresa productiva del Estado, que es la responsable de la producción y venta de *productos petrolíferos* en el exterior, tiene la obligación, de acuerdo con el artículo 34 de la Ley del Banco de México, de vender directamente al banco central los dólares producto de sus ventas fuera del país, lo que implica que Petróleos Mexicanos sea una de las principales fuentes de divisas que conforma la reserva internacional.

En diciembre de 2020 Las reservas internacionales registraron un **flujo positivo** en 41 semanas de las 51 reportadas. Al desagregar la información se observa que, en los 12 meses del año, el gobierno federal aportó 60% de la fuerte acumulación de activos internacionales, entre el 27 de diciembre del 2019 y el 18 de diciembre de ese año. Esto, al venderle al banco central 8,859 millones de dólares.

Mientras Pemex contribuyó vendiendo al Banco de México 5,148 millones de dólares que equivalieron al 35.3% del total de activos acumulados.

Las *aportaciones* de Pemex para este año a las reservas internacionales siguen siendo **considerables**.

RESERVA INTERNACIONAL

Pemex es una empresa muy importante para el desarrollo económico del país por lo que es prioridad **rescatarla**. La empresa está produciendo más, tiene utilidades, está bajando sus débitos y sigue contribuyendo al *bienestar* de los mexicanos, aporta más de lo que recibe.

El corporativo petrolero mexicano tiene un impacto en el *imaginario popular* aún es bastante significativo, al ser considerada una institución al servicio de la patria y defensora de la **soberanía**.